



Dari empat proses tersebut, para ahli merumuskan beberapa langkah yang harus dilakukan oleh pengelola lembaga pendidikan dalam mengatur peserta didik. Langkah-langkah tersebut adalah sebagai berikut:

1. Perencanaan peserta didik yang meliputi kuota daya tampung, komposisi kelas dan ukuran luas ruang belajar untuk setiap kelas
2. Mengatur penerimaan peserta didik berdasarkan kriteria penerimaan peserta didik baru. Pengaturan penerimaan ini juga meliputi prosedur yang ditetapkan, sistem seleksi, dan tahapan-tahapan yang direncanakan.
3. Pengelompokan peserta didik
4. Mencatat kegiatan administratif peserta didik, seperti kehadiran, mutasi, *draf out*, pencatatan prestasi, pencatatan laporan hasil belajar, dan sebagainya
5. Merumuskan kode etik atau tata tertib peserta didik
6. Pengaturan program bimbingan dan penyuluhan (BP)
7. Pengaturan kepenasihatian pemilihan program studi
8. Mengatur program kegiatan ekstra kurikuler
9. Mengatur kegiatan organisasi peserta didik
10. Pengaturan program belajar di waktu bebas

Berdasarkan hasil temuan penelitian yang dilakukan peneliti, cakupan pelaksanaan manajemen peserta didik di Maktab Nubdzatul Bayan sama dengan cakupan yang dirumuskan para ahli tersebut. Alur kerja dari pelaksanaan manajemen peserta didik yang dilakukan Maktab Nubdzatul Bayan terdiri atas 10 langkah yakni: 1) penetapan kuota daya tampung peserta didik baru; 2)





- perencanaan bidang kurikulum, sarana pra sarana, hubungan masyarakat, keuangan, dan bidang kepegawaian.
- c. Implementasi perencanaan. Seluruh perencanaan yang telah dibuat harus dilaksanakan dan dipertanggungjawabkan setiap tahun, atau sesuai dengan ketentuan yang ditetapkan dalam satuan pendidikan. Dalam manajemen peserta didik, perencanaan disusun oleh pembantu kepala sekolah bidang kepeserta didikan melalui persetujuan dan pengesahan kepala sekolah. Oleh karena itu yang bertanggung jawab dalam pelaksanaan isi perencanaan adalah wakil kepala sekolah bidang kesiswaan
  - d. Pengembangan program bersifat efektif dan efisien. Nilai efektifitas sangat penting diperhatikan dalam menyusun perencanaan untuk mencapai sasaran yang tepat dan akurasi tujuan yang maksimal. Demikian pula efisiensi diperlukan untuk mengukur sumber daya yang dibutuhkan dalam sebuah perencanaan terkait dengan tujuan yang ingin dicapai. Perencanaan dalam manajemen peserta didik disusun berdasarkan rangking tujuan yang ingin dicapai dengan memperhatikan kondisi yang berkembang di suatu lembaga pendidikan
  - e. Perencanaan dilakukan dengan memperhatikan kondisi staf yang akan melaksanakan isi rencana tersebut. Dalam manajemen peserta didik pihak yang perlu diperhatikan dalam membuat rencana adalah kondisi wakil kepala sekolah bidang peserta didik sebagai penanggung jawab tertinggi, kondisi guru pembimbing yang akan

dilibatkan dalam kegiatan, kondisi peserta didik itu sendiri, dan kondisi orang tua peserta didik.

Prinsip perencanaan dalam manajemen peserta didik di Maktab Nubdzatul Bayan, selain memperhatikan beberapa hal sebagaimana yang dirumuskan Terry, juga didasarkan pada beberapa prinsip dasar sebagai berikut:

- a. Perencanaan yang sifatnya kebijakan umum dan mengikat pada masyarakat luar, diputuskan di tingkat pengasuh, sementara para ustad tidak memiliki pilihan lain kecuali melaksanakannya. Hal ini seperti pada perencanaan pendirian Maktab Nubdzatul Bayan tahun 2008. Dasar yang dipakai oleh pengasuh adalah hasil *istikhārah*. Perencanaan tersebut tidak melalui analisis SWOT: *Strong, Weakness, Opportunity, Threat* (kekuatan, kelemahan, kesempatan dan tantangan). Demikian pula perencanaan ini tidak dikaitkan dengan ketersediaan infrastruktur. Pengasuh yakin *bi ‘awn Allāh* semuanya *Inshāa Allāh* akan berjalan. Pada kenyataan rencana itu berjalan dan sukses
- b. Perencanaan yang sifatnya teknis, diserahkan pada penanggung jawab dan para ustad dengan mengedepankan nilai-nilai keikhlasan, kejujuran, asas manfaat dan amanah. Dalam hal ini para ustad diberikan wewenang untuk mengatur kegiatan belajar sesuai dengan keinginan kelompok bimbingannya. Sehingga pelaksanaan kegiatan











masih aktif, maupun yang sudah menjadi alumni. Khusus pembimbing semuanya adalah santri aktif dengan tugas khusus di Maktab Nubdzatul Bayan. Sementara dewan Pembina dan sebagian pengurus bidang sarana dan hubungan masyarakat sebagian sudah menjadi alumni. Dengan pola rekrutmen tenaga pengelola ini, kemudahan kordinasi dan loyalitas mereka lebih dapat dipertanggung jawabkan.

- b. Integritas. Rasa tanggung jawab, kejujuran, kesabaran dan keikhlasan seseorang akan menjadi pertimbangan yang paling utama bagi penanggung jawab untuk mengangkat pengurus di Maktab Nubdzatul Bayan. Hal ini dikarenakan tanggung jawab yang akan diemban sangat berat. Mereka akan mengayomi anak-anak berusia belia dengan beragam karakter dan jumlah yang sangat besar. Integritas semakin dibutuhkan bagi pembimbing kelompok belajar, karena mereka yang akan mendampingi peserta didik selama hampir 24 jam dalam sehari.
- c. Kompetensi akademik. Para pembimbing akan menjalankan tugas pembelajaran dengan target percepatan penguasaan kitab kuning. Dengan demikian kemampuan mereka dalam penguasaan Nahw, Şarf dn disiplin keilmuan keIslaman lainnya harus sudah teruji. Hal ini semakin menantang ketika mereka ditugaskan di tingkat *takhaşşuş* II, III dan IV. Peserta didik semakin kritis dan dinamika diskusi semakin tajam. Oleh karena itu para pembimbing dipilih dari



Pengawasan yang diterapkan dalam manajemen peserta didik di Maktab Nubdzatul Bayan pada prinsipnya sama dengan konsep Terry. Pengawasan dilakukan untuk memastikan semua rencana berjalan dengan baik serta menjadi pertimbangan bagi pengambilan kebijakan teknis pada masa berikutnya. pengawasan dilakukan secara berkala. Mulai dari pengawasan melekat yang dilakukan oleh masing-masing pembimbing pada anak asuhnya, pengawasan yang dilakukan oleh pengurus bidang keamanan, dan evaluasi yang diadakan menjelang kenaikan jilid atau tingkat. Secara umum pelaksanaan kegiatan di Maktab Nubdzatul Bayan dievaluasi oleh Lembaga Penjaminan Mutu (LPM) yang berada di bawah koordinasi penanggung jawab. Anggota LPM dipilih dari mantan-mantan pengurus, atau pengurus senior.

Evaluasi dilakukan pada pelaksanaan proses kegiatan, dan hasil yang dicapai. Terhadap proses kegiatan evaluasi dilakukan dalam rapat-rapat evaluasi yang diselenggarakan setiap Jum'at sore (mingguan), setiap akhir bulan (bulanan), dan setiap menjelang penutupan semesteran. Sedangkan evaluasi hasil dilaksanakan setiap menjelang naik jilid atau tingkat melalui upacara *i'lān*, dan menjelang kelulusan (wisuda).

Jika ditinjau dari efektifitas dan efisiensi ketercapaian tujuan manajemen peserta didik dalam kajian manajemen pendidikan, maka apa yang dilakukan pengelola Maktab Nubdzatul Bayan dalam memberikan layanan pada peserta didiknya, dapat dikatakan berhasil. Secara umum tujuan manajemen peserta didik adalah mengatur berbagai masalah dan



serta hak untuk mengembangkan diri dan bersosialisasi dengan peserta didik lainnya; hak untuk dikunjungi orangtua, dan sebagainya

3. Menciptakan suasana belajar yang menyenangkan bagi peserta didik. Pembelajaran yang disampaikan dengan suasana menyenangkan lebih efektif dan berhasil. Peserta didik di Maktab Nubdzatul Bayan, diberi kebebasan untuk menentukan tempat, media, metode dan strategi pembelajaran. Dengan demikian mereka belajar dengan senang seakan tanpa beban
4. Membuat peserta didik senang berada dalam komunitas Maktab Nubdzatul Bayan. Perasaan senang tersebut membantu efektifitas keberlangsungan seluruh program yang direncanakan pengurus.
5. Mendapatkan respon positif dari masyarakat. Dukungan masyarakat yang baik, akan memberikan efek bagi berlangsungnya pendidikan di Maktab Nubdzatul Bayan. Dari hasil pengamatan peneliti, respon itu diberikan masyarakat, tidak saja karena pengaruh wibawa ketokohan pengasuh pesantren, yakni KH. Abd. Hamid Ahmad Mahfudz. Akan tetapi masyarakat mendukung penuh pelaksanaan kegiatan peserta didik, karena telah terbukti efektif memberikan akselerasi pemahaman kitab kuning dan kajian keislaman.

Pengelolaan manajemen peserta didik di Maktab Nubdzatul Bayan, jika dikaji dengan pendekatan psikologis, dimaksudkan untuk memenuhi kebutuhan-kebutuhan dasar masing masing peserta didik. Dalam hal ini teori “Hierarki

Kebutuhan” yang dicetuskan Abraham Maslow<sup>11</sup> terbukti juga berlaku pada komunitas peserta didik di satuan lembaga pendidikan, termasuk di Maktab Nubdzatul Bayan. Dengan pendekatan ini, peserta didik merasa bahwa dirinya dihargai dan ia pula yang bertanggung jawab terhadap kemajuannya. Oleh karena itu mereka akan berlomba-lomba untuk menciptakan suasana belajar yang bisa mengantarkan mereka pada pencapaian aktualisasi diri.

Abraham Maslow mengatakan; “ manusia baru akan memenuhi *B-need*, jika *D-need* sudah terpenuhi.” *D-need* (*deficiency needs*) berupa kebutuhan utama manusia yang berupa pangan, sandang, tidur, rasa aman, dan sebagainya. Semenara *B-need* (*Being needs*) berupa keinginan untuk mengembangkan diri (aktualisasi diri). Setiap orang tidak akan berusaha memenuhi kebutuhannya untuk mengembangkan diri sebelum ia memenuhi kebutuhannya akan makan, tempat tinggal, rasa aman, dan rasa tenang. Maslow mengatakan bahwa manusia sebelum sampai pada puncak kebutuhan aktualisasi diri, ia akan berusaha memenuhi kebutuhan-kebutuhannya secara bertahap dan berurut. Urutan tersebut adalah: 1) kebutuhan makan dan tempat tinggal; 2) kebutuhan rasa aman; 3) kebutuhan komunitas sosial; 4) kebutuhan untuk dihargai; 5) kebutuhan

---

<sup>11</sup> Abraham Maslow adalah seorang psikolog aliran Humanistik. Ia lahir di Brooklyn, New York pada 1 April 1908, dan meninggal di California pada tanggal 8 Juni 1970. Karir akademisnya dimulai di City College of New York (CCNY) sebagai mahasiswa yang menonjol. Keahlian psikologinya diperoleh di University of Wisconsin dengan memperoleh gelar Doktor dibawah bimbingan Harry Harlow. Di perguruan tinggi itu ia mendalami kajian psikologi dengan menempuh pendidikan Master tahun 1931 dan menyelesaikan program Doktornya pada tahun 1934. Baca selengkapnya: Kendra Cherry, “Biography of Abraham Maslow (1908-1970)” dalam [http://id.wikipedia.org/wiki/Teori\\_hierarki\\_kebutuhan\\_Maslow#Hierarki\\_Kebutuhan\\_Maslow](http://id.wikipedia.org/wiki/Teori_hierarki_kebutuhan_Maslow#Hierarki_Kebutuhan_Maslow) (20 Nopember 2014), 9.







peserta didik (*D-needs*). Sebagaimana paparan data di atas, mereka memberikan pelayanan prima dalam memenuhi kebutuhan makan, minum, istirahat, tempat tinggal, mandi dan sebagainya. Demikian pula kebutuhan akan rasa aman mereka berikan dengan cara memberikan ustad pembimbing yang mengayomi mereka setiap saat. Para pengelola terutama ustad pembimbing juga memberikan kasih sayang, serta memperlakukan mereka seakan-akan hidup di tengah-tengah keluarga besarnya. Mereka hadir menggantikan orangtua, adik dan kakak dari peserta didik. Kebutuhan peserta didik akan penghargaan dipenuhi dengan adanya kesempatan bagi peserta didik yang berhasil mencapai target untuk pindah (naik) jilid atau bahkan naik tingkat setelah berhasil menempuh ujian di *I'lan*. Demikian pula penghargaan diberikan dengan kesempatan untuk bertemu dengan pegasuh dan mendapatkan ucapan selamat dan doa secara langsung dari beliau pada prosesi wisuda. Penghargaan juga diupayakan datang dari masyarakat luas dengan mengundang mereka pada acara *I'lan* dan wisuda. Dengan terpenuhinya kebutuhan-kebutuhan tersebut, peserta didik merasa tertantang untuk memenuhi kebutuhan terakhir mereka, yaitu aktualisasi diri. Dalam hal ini mereka akan belajar, mengikuti seluruh program dengan harapan dapat berkembang dan bisa pandai (*ālim*) seperti para ustad, para pegasuh, serta bisa membanggakan orangtua.

### **C. Faktor Pendukung dan Penghambat Pelaksanaan Manajemen Peserta Didik di Maktab Nubdzatul Bayan Pondok Pesantren Manba' al - 'Ulūm Bata-Bata Panaan Palengaan Pamekasan**

Dari paparan data tentang pelaksanaan manajemen peserta didik di Maktab Nubdzatul Bayan sebagaimana diuraikan di atas, dapat dianalisa bahwa pengelola menciptakan lingkungan belajar agar kondusif. Pengelompokan peserta didik ke dalam kelompok-kelompok kecil serta pemberian kesempatan kepada mereka untuk memilih tempat, metode dan strategi belajar, memberikan kontribusi bagi keberhasilan manajemen. Rasio perbandingan antara guru dengan peserta didik yang ideal memberikan keluasan bagi peserta didik untuk mengaktualisasikan diri mereka. Demikian pula pemenuhan segala kebutuhan sebagaimana diuraikan sebelumnya, membuat mereka tenang dalam belajar.

Faktor utama dari sekian faktor yang menunjang keberhasilan manajemen peserta didik adalah tersedianya media berinteraksi antara masing-masing peserta didik. Interaksi tersebut berjalan antara peserta didik sesama peserta didik, antara peserta didik dengan pembimbing dan antara peserta didik dengan pengurus. Pola ini menciptakan hubungan sosial yang timbal balik sehingga mereka saling berlomba untuk menunjukkan kemajuan dirinya.

Dalam kajian psikologi pendidikan, pola relasi yang saling erat antara unsur-unsur pendidikan sebagaimana disebutkan di atas akan melahirkan suasana belajar yang efektif. Hal ini karena peserta didik bisa belajar dengan cara mengamati peserta yang lain atau mengamati pembimbingnya. Teori ini dikenal dengan teori











ustadnya”, mereka akan terus mengulangi perbuatan tersebut. Bagi mereka yang merasa tidak puas, mereka akan enggan lagi untuk melakukan seperti yang dilakukan teman-temannya. Mereka akan uring-uringan, malas dan bahkan ingin keluar (indisipliner). Pengurus dalam merespon mereka yang melanggar disiplin tersebut, akan senantiasa menggunakan pendekatan persuasif dan meningkatkan pelayanan sehingga mereka merasa termotivasi untuk kembali mengikuti kegiatan lagi. Motivasi juga diberikan berupa hadiah bagi yang berhasil serta hukuman bagi yang gagal.

Model sosial-belajar yang tercipta di Maktab Nubdzatul bayan akan mengantarkan peserta didik pada iklim kompetisi yang positif antara mereka. Dengan model ini pula mereka merasa tertantang untuk memotivasi dirinya agar, mereka bisa berhasil seperti peserta didik yang lain. Kebebasan untuk berekspresi dan menentukan model belajar tersebut akan mentransformasikan mereka pada pencapaian aktualisasi sebagai wujud hasil belajar. Mereka akan senantiasa mencari pola-pola belajar yang lebih cepat mengantarkan dirinya pada pencapaian target yang ditentukan. Model ini disebut dengan model transformatif.

Sementara dalam kajian antropologis, keberhasilan pelaksanaan manajemen peserta didik di Maktab Nubdzatul Bayan tidak lepas dari dukungan orang tua peserta didik dan masyarakat luas. Para alumni pesantren Mambaul Ulum yang sudah menyebar ke seluruh plosok Madura ikut mengawal apapun yang menjadi kebijakan pesantren. Demikian pula mereka akan ikut mengawasi kegiatan-kegiatan santri, baik yang masih tinggal di pesantren, maupun yang





4. Sebagai solusi konflik atau mediator. Sebagaimana dikenal umum, masyarakat Madura memiliki watak yang keras. Hal ini tidak jarang menimbulkan konflik horisontal dan sering pula berakhir dengan konflik fisik (carok). Kedua belah pihak yang berkonflik akan sulit untuk saling mengalah. Dalam kondisi seperti ini, campur tangan pihak ketiga kadang justru merunyamkan masalah. Di sini otoritas ulama dibuktikan. Ulama akan diterima oleh kedua belah pihak sebagai tempat *arbitrase* atau tempat mencari keadilan. Kebijakan ulama yang membaca masalah tidak hanya pada apa yang terjadi saat itu, ditambah dengan sentuhan kasih sayang yang tidak memihak, serta pendekatan kekeluargaan yang tulus, akan terasa lebih efektif untuk mendamaikan dua kubu yang berkonflik.
5. Sebagai pengawal moral. Dalam otoritas ini ulama berperan untuk memberikan nasehat dan penguatan moral masyarakat melalui mimbar pengajian, khutbah Jum'at, pesan-pesan pernikahan dan sebagainya. Masyarakat Madura terkenal sangat fanatik. Ceramah agama, atau seruan kebajikan yang disampaikan oleh seseorang yang tidak mendapatkan "legitimasi" dari masyarakat akan berlalu begitu saja dan tidak mendapat respon semestinya. Hal itu akan berbeda, apabila disampaikan oleh ulama. Meskipun substansi materinya sama, atau bahkan lebih berbobot yang disampaikan orang alim tapi tidak digolongkan ulama (*keah, atau lora* yang memiliki trah atau nasab kepada *keah*).
6. Sebagai penyambung lidah rakyat. Ulama dalam hal ini diposisikan sebagai tempat menyampaikan permasalahan-permasalahan yang dihadapi

masyarakat. Terhadap permasalahan yang tidak menjadi domain ulama dan tidak terjangkau oleh masyarakat sendiri, seperti pengadaan sarana kesehatan, sarana perekonomian, dan sebagainya, ulama berperan sebagai tokoh masyarakat untuk menyampaikan aspirasinya kepada pemerintah atau otoritas yang berwenang. Pemerintah akan merespon dengan segera, apabila aspirasi masyarakat disampaikan lewat ulama. Dalam hal ini ulama diposisikan sebagai simbol kekuatan sosial masyarakat.

7. Sebagai kepanjangan tangan pemerintah. Ulama dalam perannya sebagai simbol kekuatan sosial, diposisikan sebagai *partner* pemerintah dalam menyampaikan program pemerintahan. Hampir semua program pemerintah disosialisasikan dengan melibatkan simbol-simbol tersebut. Demikian pula sebaliknya, suatu program yang tidak mendapat persetujuan dari ulama, tidak akan berjalan dengan baik.

Demikian pula dengan yang dilakukan masyarakat Pamekasan terhadap para ulama. Nama besar KH. Abd. Hamid Ahmad Mahfudz sebagai pengasuh pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata akan menjadi faktor penunjang utama dari kepatuhan para santri, alumni dan masyarakat Pamekasan terhadap seluruh kebijakan pengasuh pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata.

**D. Solusi yang Diterapkan Pengelola Maktab Nubdzatul Bayan Pondok Pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata Panaan Palengaan Pamekasan dalam Menangani Faktor Penghambat Manajemen Peserta Didik**

Berdasarkan paparan data faktor penghambat pengelolaan peserta didik yang ada, pengelola Maktab Nubdzatul Bayan menempuh beberapa cara untuk mengatasinya, seperti :

1. Untuk mengatasi semangat belajar peserta didik yang fluktuatif, para pembimbing dituntut ekstra sabar dalam membimbing. Pendekatan humanis dalam pola pengasuhan betul-betul dibutuhkan.
2. Untuk mengatasi kesulitan pembimbing dalam membuat rasa nyaman bagi peserta didik, pengelola menerapkan beberapa kebijakan: 1) memberlakukan sistem *roling* atau pertukaran pembimbing setiap 6 bulan sekali dalam jenjang *takhaşşuş* yang sama; 2) memberikan diklat atau seminar kependidikan yang menekankan pada kajian psikologi bagi seluruh pembimbing; 3) memaksimalkan tugas pengurus bidang keamanan. Pengawasan bagi santri yang terindikasi tidak kerasan lebih diperketat; 4) meningkatkan pelayanan pada peserta didik.
3. Untuk mengatasi perbedaan masing-masing peserta didik, pembimbing harus arif dan bijak dalam memutuskan sebuah kebijakan dalam memimpin kelompoknya, sehingga peserta didik merasa dibeda-bedakan.
4. Untuk memberikan solusi terhadap kesulitan pembimbing dalam menciptakan suasana pembelajaran yang menyenangkan, pembimbing harus betul betul jeli dan peka terhadap kemauan peserta didik.



Kesabaran dan penguasaan pembimbing terhadap variasi metode dan strategi pembelajaran menjadi solusi yang efektif dalam mengatasi kendala ini. Demikian pula, peserta didik seiring semakin bertambahnya pengetahuan dan adaptasi dengan lingkungan yang semakin baik pula, akan memberikan rasa senang dalam belajar.

Beberapa solusi yang diterapkan pengelola Maktab Nubdzatul Bayan, dalam menangani penghambat manajemen peserta didiknya, menekankan pada pola relasi antara pembimbing dengan peserta didik. Dalam teori sosial-belajar, pembimbing menganggap anak asuhnya sebagai klien, bukan pasien. Dengan pola ini, pembimbing menghargai setiap potensi yang terdapat pada masing-masing anak asuhnya. Berbeda dengan pasien, klien terlebih dahulu diidentifikasi unsur kelebihan dan potensinya, untuk kemudian ditumbuhkembangkan. Demikian pula kelemahan yang ada, diminimalisir dengan kesadaran penuh oleh klien. Sementara pasien akan dianggap sebagai orang yang lemah dan perlu dibantu dalam segala hal pemenuhan kebutuhannya.<sup>31</sup>

---

<sup>31</sup> Singgih D. Gunarsih, *Dasar-Dasar Perkembangan Anak*, 190. Baca juga: Hergenhahn, B. R. dan Matthew H. Olson, *An Intruduction to Theories of Learning*, 230.